

学校だより

平成23年
12月号 No.4



ふれあい

大人のルールに乗せられた子ども達

— 子どもの生活を考える —

学校長 渡辺正彦

半世紀も前の日本のある地域の子供たちの日常を語ることは、勝手なノスタルジアであり、現在の子供たちの教育には全く参考にならないと言われるかも知れませんが・・・。

私が生まれ育ったのは、東京の原宿です。その頃の原宿は大変に閑静な住宅街が広がっていました。そんな町の子供たちの遊び場は、近所の空き地か東郷神社でしたが、時には明治神宮や神宮外苑に行きました。今の代々木公園はワシントンハイツと言って、駐留米軍の住宅地で治外法権の場所でしたが、そこに入り込み二丁拳銃のMP (Military police : 憲兵) に捕まり、基地内の警察に連行されたこともあります。そこはまるで西部劇の世界でカウンター腕を置き、片足をバーに掛けてコーヒーを飲むMPを見て度肝を抜きました。東郷神社の池は、今より大きく魚釣り禁止でしたがよく遊びに行きました。時々、神主さんが大声で来ますがそれがまたスリルがありました。池は50センチ位の土管で明治神宮の池につながってありました。明治神宮には入り口に守衛があるのでザリガニ採りの網を持って行くことはできません。中学生のお兄さんに連れられて、土管の中を中腰で歩いて明治神宮の池に向かいました。今の竹下通りの下を通り原宿駅のホームの下を通る土管は傾斜をしていて、下には水が流れています。真っ暗で先が見えない土管の中で、ペそをかく子供もおりましたが中学生が先頭に立ち、子供たちを励ましてくれました。東郷神社の隣は海軍館（後に社会事業大学）があり、高台にグラウンドがありました。グラウンドの下は立派な防空壕、子供たちは中学生や六年生の提案で探検に行きました。町の電気屋から豆電球と乾電池を買って、爆風避けの壁がある不気味な防空壕探検は今でも忘れません。空き地でのソフトボールは、地形や子供たちの人数により、自分達でルールを作りました。近所の遊びグループは小学生が5・6人、がき大将待遇の中学生が2・3人、それに顧問のような高校生が一人おりました。大人の社会から完全に独立した子供社会を形成しており子供たちだけのルールが存在し、大人の干渉は、ほとんどありませんでした。時々内部で喧嘩があり母親が「みんな仲良く遊ぶんだよ」などと口を出すと子供たちは、逃げながらみんなで「子供の喧嘩に親がでる」と叫んだものです。私の子供の頃は、集団のルール、遊び場所、遊びの内容、全てが自分達で考え、自分達で工夫して行動しておりました。

文科省の定めた学習指導要領でも、横浜市の学習指導要領でも、そして各学校の教科指導のカリキュラムでも必ず「児童の主体的な」とか「児童の主体性を尊重して」などと記されておりますが、その目標は必ずしも完全に達成されているとは言えません。

今の子供たちの置かれている世界は、大人社会の延長であり、その多くが大人の作成したカリキュラムの下、大人の指導で終始しております。学校、放課後の塾、習い事、休日のサッカー、野球、水泳教室など、全てが経験豊富な大人の指導で効率的に行われております。私たちの子供の頃のように経験のない子供たちが自分達で試行錯誤して上達したり達成したりするといった能率の悪い事は、今のテンポの速い社会にはそぐわないのでしょうか。しかし、この子供たちだけの、能率の悪い、試行錯誤の連続こそ、今、子供たちに求められている究極の活動であり、教育に関わる大人たちが意図している「主体性」と呼ばれるものなのです。

社会が豊かになり、大人たちの教育や子育てに対する思いが高まるに連れ、もしかして大人たちは、子供たち

の活動領域にまで進出してしまっていないだろうか。それは、他方で営利目的にも利用されていないだろうか。東大生の大多数が経済的に豊かな家庭の子供たちとの報道を耳にすると、彼等は、大人の敷いたレールに最後まで上手に乗った人々なのだと思う事は飛躍なのでしょうか。もう一度今の子供たちの置かれた現実を考えてみたいものです。

横浜みどりの学校「ひまわり」も大人の指導の下で子供たちを教育しておりますが、本校のカリキュラムは、子供の興味・関心を尊重し、子供の自主的な活動を見守る事にあります。今日も、農作業をする子、鶏の世話をする子、プラレールやNゲージに興じる子、テレビゲームで喧嘩をする子など自分らしさを発揮できる子が来校します。

11月の行事から

11月5日 ひまわり懇親会

夕方6時半よりひまわり懇親会を開催しました。
朝からお父さん達が準備をしました。



11月16日 保護者懇談会

10時より保護者懇談会を開催しました。
保護者が集い、子供の個性や教育方法について話し合いました。



11月12日 校内スポーツ・ゲーム大会

第1回スポーツ大会（乗馬、ウインナー食いゲーム、縄跳び、マラソン、綱引き、鉄棒など）を開催しました。
参加者が30名となり、本校は満杯状態となりました。マラソンは大人気で2回も行いました。
校長特製の「絶好調わた鍋」は、大人気であつと言う間に完売しました。



11月19日 親子スイートポテト作り

10時より親子でスイートポテト作りを行いました。子供たちも初めての体験に大喜び。とてもおいしく作れました。



11月23日 ヤキソバの会開催

北京鍋寄贈記念、北京より旨いヤキソバ作りを目指すヤキソバの会を開催しました。

大繁盛で2回追加を行いました。



11月25日 ひまわり増築完成

大友棟梁さんによってひまわりの増築が完成しました。



11月26日 収穫祭北京鍋大会

収穫祭北京鍋大会を開催しました。32名の来校で大盛況でした。妊婦のまきわり希望者、自治会の犀川副会長から幼児までの参加でした。うらかな秋の日の中、豚汁、大根の煮付け、さんま、いわしの塩焼き等の秋の味覚を満喫しました。大根抜き、大根の無料持ち帰りも行いました。当日、ウコッケイがまた卵を産みました。



12月行事予定表

※各校、園、地域情報を前月25日までにお知らせください。

日	曜	本校関係	地域・他団体行事
1	木	閉校日	
2	金	のんびりひなたぼっこの日	しらとり保育園交通安全教室
3	土	農作業日 13:00～冒険ワールド(野外遊び)	さつき小さつきワールド 横浜マラソン 天使クリスマス会
4	日	閉校日	しらとり台自治会餅つき
5	月	ウコッケイ飼育小屋清掃日	さつき小振替休日 天使代休
6	火	閉校日	さつき小PTA運営 さつきはまっ子リボンレイ
7	水	開校時間変更(10時～17時)	
8	木	閉校日	しらとり台保育園餅つき(本園)
9	金	保護者懇談会(10時～11時)	青葉台南商店会防犯パト しらとり台保育園餅つき(さつきが丘)
10	土	弁当づくりクッキング(10時～)	
11	日	閉校日	しらとり台自治会さわやか運動清掃 のむぎ発表会
12	月	餅つき大会打ち合わせ(10時～)	さつき小個人面談1時30分下校 さつきはまっ子科学で遊ぼう
13	火	閉校日	さつき小個人面談 青葉台連合環境浄化 さつきはまっ子折り紙教室
14	水	ボランティア研修会(10時～12時)	さつきはまっ子ビーズ作り
15	木	閉校日	さつき小個人面談 しらとり保育園誕生会(さつき校は16日)
16	金	しゃぼん玉大会 ひまわり忘年会・懇親会6時30分～本校	さつき小個人面談 さつきはまっ子押し花教室 のむぎ懇親会 しらとり保育園お話し会
17	土	のんびりひなたぼっこの日 プレイパーク見学会	しらとり自治会防犯デー プレイパーク
18	日	閉校日	青葉台連合自治会焼き芋大会
19	月	10時～保護者企画日(保護者・ボランティア特技披露)	さつき小個人面談 天使終業式 さつきはまっ子科学で遊ぼう
20	火	閉校日	
21	水	保護者面談会(活動の様子・課題)	しらとり保育園クリスマス会(さつき校)
22	木	閉校日	しらとり保育園クリスマス会(本園) のむぎお散歩会
23	金	餅つき大会打ち合わせ(8時30分～12時) 天皇誕生日	つつじ小冬季休業開始
24	土	寺子屋さつき見学会 冒険ワールド(野外遊び)13時～	寺子屋さつき
25	日	閉校日	
26	月	キラビーとベッコウアメ大会(10時～) 保護者面談会(活動の様子・課題)	さつき小冬季休業開始
27	火	閉校日	
28	水	鍋を食べて野外で遊ぼう(10時～15時)	
29	木	冬季休業開始(1月5日まで)	しらとり台自治会年末特別警戒 しらとり保育園冬休み開始
30	金	閉校日	しらとり台自治会年末特別警戒
31	土	閉校日	しらとり台自治会年末特別警戒
今月の重点指導 ・テレビゲームの効果的な活用 ・学習指導の充実 ・個人のニーズの尊重			※1月6日 さつきはまっ子粘土スイーツ